

# PANORAMA CULTURAL

POR SALVADOR DOMINGUEZ ASSIAYN

Desde el sosegado mirador en que nos hallamos, la cultura universal nos revela ahora un nuevo paisaje. Parece increíble que de mes a mes ese paisaje sea distinto; mas así lo quiere, sin embargo, la quietud, o el anhelo de quietud, de la hora que vivimos. Como si todas las naciones integraran un solo ser, o como si se pusiesen de acuerdo para reaccionar simultáneamente en un mismo sentido, registramos pulsaciones análogas en los países más distantes. Por ejemplo, los trabajos sobre Física Nuclear, que hasta hace muy poco llenaban las publicaciones, hoy son apenas brotes esporádicos, como si el subconsciente no quisiera tocar demasiado el punto, para no asociarlo a la idea de la guerra. En cambio, los trabajos sobre Derecho se multiplican. ¿Será porque la Humanidad empieza a convencerse de que vale más la Ley que la violencia?

Se descubren, además, otros aspectos conmovedores. Francia, todavía sangrando, vuelve los ojos hacia la cultura universal, desentendiéndose un tanto de los temas bélicos, y nos envía, en cantidades inimaginables, estudios sobre geografía, historia, ciencia en general, muy especialmente sobre el Continente Negro. Alemania, donde una hoja de papel es ahora un tesoro, consume el poco papel de que dispone, para enviarnos, en pequeñas revistas impresionantemente modestas, su mensaje de cultura. Italia reabre al extranjero su Universidad de Perugia y recorre su estudio de las letras iberoamericanas en Turín. Y América toda se estremece con una corriente de humanismo, que ahora, como nunca, justifica su nombre, derivado de Humanidad. Nuestro país, dichosamente, no ocupa un lugar infimo en ese gran movimiento. Para no hablar, puesto que se nos creería parciales, de la obra meritísima de nuestra Universidad Nacional, podemos citar a Monterrey, Puebla, Mérida, Morelia y Querétaro como cuna de publicaciones muy valiosas.

Tan vasto material no puede ser comentado en el espacio de que disponemos. Pero queremos dejar constancia de que no nos ha pasado inadvertido lo que hacen la sufrida Europa, nuestras hermanas latinoamericanas y las universidades e institutos de nuestra patria.

Terminaremos recordando que al pie de cada condensación que presentemos, se consigna el nombre de la publicación en que aparece el trabajo y el de la biblioteca en que puede consultarse el original.

## Resultados de la colina en el tratamiento de la cirrosis

A los reportes que frecuentemente llegan del extranjero sobre los sorprendentes resultados de la administración del cloruro de colina en el tratamiento de la cirrosis hepática, la cual, hasta hace poco tiempo, solía tener funestos desenlaces, hay que agregar

los publicados por los laboratorios "Abbott" de Estados Unidos (que por ser muy conocidos, no consideramos indispensable reseñar) y por la Policlínica "Caracas".

El tratamiento consignado en la revista de dicha Policlínica, consistió principalmente en dietas: 1) 3,000 calorías repartidas en 150 gramos de proteínas, usando de preferencia la leche como fuente; 2) cloruro de colina: 3 gramos diarios por la vía oral (en tres casos se aplicó por la intramuscular); 3) si había ictericia, 1 gramo diario de metionina, junto con la colina, y 4) extracto hepático 4U F. E. V. al día, por vía intramuscular. En algunos casos se emplearon diuréticos mercuriales para eliminar la ascitis, y 1 gramo diario de sulfato ferroso si había necatoriasis. Las vitaminas A, complejo B, y las C, D y K tuvieron una participación muy importante.

En publicaciones anteriores ya se manifestaba un franco optimismo por ese tratamiento, que con tan felices éxitos han venido aplicando en México especialistas tan distinguidos como los doctores J. Tomás Rojas Sr. y Raúl

Fournier, cuyos trabajos ya han sido parcialmente dados a la publicidad.

REVISTA DE LA POLICLÍNICA CARACAS. Caracas, Venezuela (Apártado 1428). Mayo, junio, 1946.—Departamento de Bibliotecas. Calle Licenciado Verdad, 2.

## Cervantes, precursor de la psiquiatría

Después de su estudio "Contribución de Cervantes a la Psicología", y bajo el título "Cervantes y la Psicología Médica", el doctor Carlos Gutiérrez Noriega presenta un nuevo trabajo sobre la asombrosa contribución de Cervantes al estudio de los temperamentos y de la locura. No se trata, como en Dostoievsky, Strindberg, Conrad o Lawrence, de la aplicación de rasgos psicopáticos a los protagonistas con propósitos de mera técnica literaria, sino como en Proust, porque la introspección adquiere características de método científico. Ni tampoco se restringe sólo al *Don Quijote*, sino se halla también en *Persiles* y *Segismunda*,

donde el personaje declara la verdadera significación psicológica de su conducta.

Es notable que Cervantes, en una época en que privaba la explicación demonológica de las insanias, se haya opuesto, aunque sin ostentación, a tales interpretaciones, dando verdaderos modelos de exposición que sólo son superados por los modernos históricos y descripciones de enfermos.

Los ambientes en que se encontró Cervantes, estaban, sin embargo, muy lejos de ser poco propicios para ello. El autor considera que en aquella época, "ningún país del mundo, como España, estaba en mejores condiciones para producir un genio de valor psiquiátrico". En efecto, mientras que los primeros asilos de Inglaterra y Alemania sólo aparecieron en la segunda mitad del XVIII, España, desde los primeros años del XV, contaba con cuatro, por lo menos (Valencia, Zaragoza, Sevilla y Toledo). A su vez, la preocupación española por la asistencia de los alienados pudo haberse debido a la influencia de los árabes y del Norte de África en general, pues desde la época greco-romana existió en Egipto un templo de Saturno, dedicado a la atención de los locos. Hubo ahí, también, otro hospital en 875. El del Cairo, data de 1304. Lo esencial en esto es que, para el árabe, el loco era un enfermo y no, como lo fué para los demás, un endemoniado o un hechizado. Todo ello, empero, no basta a privar a España de tener por derechos propios un título muy alto en la historia de la Psiquiatría. Cervantes no es el único que revela la amplitud de criterio con que en la península se juzgaba ya la demencia, sino que en las obras de Vives y de Gracián se encuentran otras pruebas, ya que, como el creador de *Don Quijote*, consideran la insania con criterio médico, reconocen el origen emocional de los trastornos y advierten la ambivalencia en ciertos casos. La descripción cervantina de las alucinaciones es simplemente magistral, como lo es su explicación psicogénica de los celos. Y si ciertamente la residencia de Cervantes en España y, desdichadamente, en el Islam, lo colocaron en ambiente adecuado, la verdad es que la explicación de su genio psiquiátrico se halla más en su propio talento que en incidentes circunstanciales, como lo revelan sus obras, que llegan a ser una caracterología y un filosófico estudio de temperamentos y de conductas.

REVISTA DE NEURO-PSIQUIATRÍA. Cátedras de Psiquiatría y Neurología de la Universidad N. Mayor de San Marcos. Lima, Perú. Junio 1946.—Depto. Bibliotecas.

## Estadística de longevidad

Holanda es el país de Europa que alcanza un promedio mayor de longevos: 65.1 años para hombres y 66.4 para mujeres. Le sigue Suecia, de la cual no se consignan cifras. En tercer lugar, Dinamarca: 62 para hombres y 64 para mujeres. Los promedios de años de vida, sin distinción por sexos, son: 59, para Inglaterra; 54, para Francia; 53.9, para Finlandia. Nueva Zelanda tiene el



## EXPOSICION de CAMISAS

Nuevamente

TELAS EUROPEAS  
POPELINAS Y  
SEDA NATURAL

por primera vez  
desde 1939.

Garantizadas que  
NO ENCOGEN

High Life

MADERO y GANTE